

Análisis de Roles de Género

El análisis de género llama la atención sobre la importancia de considerar y comprender las diferentes formas en que mujeres y hombres participan en los diversos tipos de trabajo.

Se observa que hombres y mujeres participan en el trabajo productivo, aunque de manera diferente, por la segregación laboral y la discriminación por razón de sexo en el empleo.

Segregación laboral:

- La segregación laboral horizontal se refiere a la existencia de sectores separados para hombres y mujeres: masculinos (transporte, ingeniería, construcción, etc.) y femeninos: aquellas ocupaciones que son prolongación de su rol reproductivo asignado (enfermeras, empleadas domésticas, sector textil, maestras, etc., y en el sector informal).
- La segregación vertical se refiere a la existencia de mayoría masculina en los puestos directivos y el hecho de que las mujeres sean mayoritarias en los puestos más bajos de la escala laboral. Aun en los sectores “feminizados” son los hombres los que ocupan los puestos directivos.

Por ejemplo, a partir de que las mujeres se insertaron en el mercado laboral, se registró un cambio en las relaciones al interior de los hogares. Sin embargo, no siempre este cambio condujo a la transformación de las identidades de género, que llevara al equilibrio de estos dos escenarios (familia-trabajo) en la vida de las mujeres. Diversos estudios documentan que estas continúan siendo las responsables de los cuidados familiares, incluyendo las responsabilidades de los quehaceres domésticos. Aun cuando se registra una participación mayor de los varones, estos participan de las tareas menos penosas, que no requieren una rutina y por lo tanto tampoco de una presencia constante; por ejemplo, tan solo la preparación y servicio de alimentos para los miembros del hogar les lleva a las mujeres un promedio de 15 horas a la semana (contra 4 horas de los hombres), actividad vital que no puede dejarse para después, como lo pudiera ser la “reparación de bienes” o “pago de servicios” que es donde se registra una mayor participación de los varones (ENDIREH, 2006; Rocha, 2013). Esto nos lleva a pensar que existe una división en la división del trabajo doméstico que responde nuevamente a una ideología que decreta cuáles son las actividades más “de mujeres” y cuales más “de hombres”, reflejándose nuevamente una inequidad en términos de tiempo y esfuerzo, además de un reforzamiento de las “habilidades” tradicionales de cada género.

Análisis de Roles de Género

Por lo tanto, para un análisis de género, no solo hay que preguntarnos si ha ido en aumento la participación de las mujeres en los espacios públicos y la participación de los hombres en los espacios privados, sino cuestionarnos bajo qué condiciones se ha dado esto, por lo que habría que preguntarnos:

- ¿Qué tipo de actividades realizan en el espacio doméstico las mujeres?
- ¿Qué tipo de actividades realizan en el espacio doméstico los hombres?
- ¿Qué tipo de actividades realizan en los espacios laborales las mujeres?
- ¿Qué tipo de actividades realizan en los espacios laborales los hombres?
- ¿Cuánto tiempo invierten en las tareas domésticas y de cuidado de los hijos(as) las mujeres?
- ¿Cuánto tiempo invierten en las tareas domésticas y de cuidado de los hijos(as) los hombres?
- ¿Cuáles son las implicaciones de la división sexual del trabajo para poder alcanzar las metas personales y laborales en las mujeres?
- ¿Cuáles son las implicaciones de la división sexual del trabajo para poder alcanzar las metas personales y laborales en los hombres?

Referencia:

López, M. (2007). El enfoque de género en la intervención social. Cruz Roja mexicana. Disponible en: http://xenero.webs.uvigo.es/profesorado/carmen_verde/manual.pdf